

Curso ¿Drogadicción o Consumo Problemático de Sustancias? Un abordaje territorial desde la reducción del daño.

Año 2017

Presentación del curso

El consumo problemático de sustancias confirma la necesidad de nuevas modalidades de intervención.

Los escenarios actuales de intervención social muestran una gran complejidad. El consumo problemático de drogas se inscribe en ellos de manera singular a través de diferentes formas de anclaje territorial.

El abordaje desde lo socio cultural da cuenta de más posibilidades de cohesión e integración, tanto a nivel grupal como territorial.

Desde este curso trabajaremos las alternativas de intervención territorial desde distintos dispositivos basados en una propuesta de reducción del daño, donde el protagonismo se corre a la esfera del sujeto y su entorno, desplazando a las sustancias y su demonización.

Estas cuestiones implican definir -desde una perspectiva local- una serie de conceptos, reelaborar instrumentos de intervención, proporcionar diálogos entre diferentes saberes y preparar la convocatoria a otros.

Las nuevas tecnologías aplicadas a dispositivos socioculturales facilitan el acceso a nuevas formas de expresión que se transforman en nuevos caminos posibles de intervención social. De este modo, la fotografía, el teatro, la expresión plástica, por ejemplo, comienzan a circular como insumos hacia la intervención en lo social.

Este curso pretende comenzar a generar esos diálogos.

Contenidos

Unidad N° 1

Consumo Problemático de Sustancias e Instituciones

Salud Mental y Consumo Problemático de Sustancias. Las Representaciones Sociales, su impacto intersubjetivo. Una perspectiva desde la noción de Imaginario Social. Territorio e intervención en Espacios Micro Sociales. Las Cartografías Sociales como instrumentos de intervención social. Los medios de comunicación en la construcción de Representaciones Sociales. Intervención y reinscripción social. La Reducción del Daño, análisis del concepto y posibles resignificaciones.

Unidad N° 2

Aspectos Sociales Actuales

Diferentes perspectivas desde la Teoría Social y la Epidemiología. Las Problemáticas Sociales Complejas. Deber, Responsabilidad y Drogadicción. Diferentes saberes y posiciones acerca del tema. Una mirada genealógica. La geopolítica de las drogas. Sus implicancias en la Intervención Social.

Unidad N° 3

Cuerpo y Subjetividad

El padecimiento Subjetivo y el Consumo Problemático de Sustancias. El sentido de los espacios de socialización, su construcción y reconstrucción. Capital Social y Organización

Territorial. La tensión y las posibilidades de articulación entre Prevención y Tratamiento. Hacia la construcción de nuevas categorías. Nuevas corporalidades y neoliberalismo El Cuerpo y el Consumo Problemático de Sustancias. La ruptura de la dualidad cuerpo mente. El Consumo Problemático de Sustancias como proceso.

Unidad N° 4

Dispositivos Alternativos

Las nuevas formas de las instituciones. Cultura, Identidad, Pertenencia e intervención social. Cine, Teatro, Fotografía, las Artes Plásticas y la Música. La recuperación de lo Histórico, lo Solidario, lo Lúdico, lo expresivo y la búsqueda de capacidades y habilidades como forma de intervención inespecífica. Las instituciones y la Prevención. La Escuela, el Sector Salud, el Sector Acción Social. Las acciones transversales.